

RAANAN REIN: *The Franco-Perón Alliance. Relations Between Spain and Argentina, 1946-1955*. Pittsburgh University Press, 1993.

Si algo ha caracterizado hasta fecha reciente los estudios sobre las relaciones exteriores de los países de habla hispana, ese algo ha sido su focalización preferente en los vínculos cultivados por esas naciones con los Estados Unidos y las principales potencias europeas, particularmente Gran Bretaña y Francia. Por diferentes razones que no es pertinente examinar aquí, la historiografía y los estudios de ciencia política marginaron durante largos años todo intento de conocer en profundidad las relaciones desarrolladas dentro del ámbito de lengua española. Felizmente, hay indicios suficientes de que esta tendencia ya ha comenzado a revertirse, y la última década ha visto salir a la luz diversos trabajos que están aportando valiosos conocimientos e importantes análisis a ese ámbito del quehacer histórico. Tal es el caso del libro de Raanan Rein sobre las relaciones entre España y Argentina a lo largo del decenio 1946-1955.

El estudio de ese período de las relaciones bilaterales, caracterizado por la presencia al frente de los respectivos gobiernos de dos figuras tan controvertidas como las de Franco y Perón, entraña dificultades específicas. Una de esas dificultades es la tentación — más de una vez reflejada en la historiografía al uso— de caer en tópicos fáciles e interpretaciones ideologizadas y/o reduccionistas.

Es importante señalar que el libro aquí reseñado ha eludido sucumbir a ese tipo de trampas. Por el contrario, Rein plantea como tesis fundamental de su trabajo que la ayuda prestada por el gobierno de Perón a su homólogo español, durante los largos y difíciles años del aislamiento de la posguerra — y que, según el autor, fue una contribución fundamental para que el gobierno franquista lograra cruzar su Rubicón—, no se debió a la identidad ideológica de ambos regímenes. Rein rechaza esa identificación, afirma que lo que él llama la “alianza Franco-Perón” fue circunstancial y no ideológica, y propone y analiza de forma convincente una serie de motivaciones de orden político y económico que constituyen la espina dorsal de su elaboración.

Dichos motivos son examinados de manera sistemática en el capítulo cuarto del libro, que no por casualidad constituye el centro “geográfico” de nueve apartados (incluyendo la introducción y el epílogo). No por casualidad, digo, porque el esfuerzo de interpretación allí contenido es el *leitmotif* que tanto organiza como se apoya en el ingente trabajo empírico presente a lo largo de toda la obra. Fundamentación empírica basada en una amplia investigación de base (documental, periodística y de entrevistas personales) que confiere a este libro una especial solidez.

En el capítulo primero se examinan principalmente las circunstancias de ambos países en el período que actúa como prolegómeno a las relaciones Perón-Franco, es decir, la Segunda Guerra Mundial. En el segundo y tercer

capítulos se analizan las principales acciones políticas, diplomáticas y económicas mediante las cuales el gobierno argentino acudió en ayuda del aislado régimen español durante la posguerra. En el quinto capítulo se hace un análisis pormenorizado de las fuerzas que, en la Argentina, actuaron a favor y en contra de la política pro española de Perón, y en los dos capítulos siguientes se examinan las causas y los detalles del colapso de esas especiales relaciones que caracterizaran la década que da título al libro. En este último es particularmente interesante, por lo novedoso, el señalamiento de una vinculación entre el conocido enfrentamiento del mandatario argentino con la Iglesia y la acción antiespañola del régimen peronista en el momento de mayor tensión entre ambos gobiernos.

Otro mérito del libro es la especial atención que ha prestado el autor al análisis comparativo de ambos regímenes y de sus políticas internas y externas, poniendo de manifiesto las muchas diferencias que los separaban, pero sin desdeñar las sintonías perceptibles en el ámbito internacional — análisis que recurre, desde distintas perspectivas, a lo largo de toda la obra.

Muy pocos cabos quedan sueltos en un libro casi impecable de forma y contenido. Uno de ellos es la afirmación no suficientemente documentada de que la campaña permanente de Argentina en favor de los intereses de España fue uno de los factores que contribuyeron al cambio de actitud hacia ese país por parte de las naciones latinoamericanas. También es dudosa la utilización monolítica del término “Hispanidad” para señalar una tendencia que reivindica el sustrato cultural enraizado en la época colonial como factor referencial básico de los países hispanoamericanos; tendencia compleja y multifacética, que excede con creces las connotaciones específicas de la ideología de la “Hispanidad”.

En resumen, *The Franco-Perón Alliance* es un libro muy bien construido, documentado y sobre todo equilibrado, virtud ésta que rinde especialmente exitoso el esfuerzo por despejar de tópicos y mitologías un período de las relaciones hispano-argentinas que ha sido (y sigue siendo para muchos) particularmente sensible a ese tipo de interpretaciones.

Mónica Quijada

CSIC, Madrid